## Unamuno y el Vascuence de Martín de Ugalde

[Egile ezezaguna]

Clarín, 1967-02-09.

Sobre unas opiniones de Unamuno, dadas a conocer en 1902 con el título de "La cuestión del vascuence", y que hicieron carrera en el consenso público, arremete ahora Martín de Ugalde. Quien llegó a ser rector en Salamanca tuvo sobre el idioma de los vascos y su supervivencia oras opiniones críticas que levantaron resistencia entre los partidarios del "euskera", y de cuya repercusión se hace eco ahora el autor de este interesante ensayo acerca del hombre vasco y su lengua.

La razón de este "contra-ensayo", como lo subtitula el autor, es que las famosas opiniones tan difundida por Unamuno son de este talante: "El vascuence se extingue sin remedio, sin que haya fuerza humana que pueda impedir su extinción". Profecía tan catastrófica para la tradición vasca es la que trata de rebatir con acopio de razones y sinrazones Martín de Ugalde, revelando pasión auténtica por el tema y amor al terruño.

El autor, en verdad, hace la defensa del idioma de los vascos –el euskera– con erudición e información suficientes como para conformar al más exigente de sus paisanos. Además de la defensa en sí del asunto en cuestión, Ugalde va configurando una pequeña historia del carácter vasco a través de generaciones, y nos da a conocer al mismo tiempo una de las facetas menos conocidas de Unamuno y que vienen a confirmar la naturaleza en caliente del memorable autor de "La agonía del cristianismo", cuya producción tan vasta y variada "sobre esto y aquello" da todavía ocasión a que se escriban exhaustivos ensayos como el de Martín de Ugalde, quien, al tiempo que defiende una causa como si fuera propia, nos da también una medida de sus condiciones intelectuales de indudable mérito. (*Editorial Vasca Ekin*).